
 

 الأمــثلة    : المتطرفة  لهمزةا

 : الألف  على الهمزة ـ أ

 . اختبأ ، الأسوأ ،  منشأ ، ملجأ   ، نبأ ،  أطفأ ، أرجأ ،  لجأ ، بدأ ، ملأ

 الواو على الهمزة ـ ب

 . تلكؤ  ، التواطؤ ، تلألؤ ،  التكافؤ ، بطؤ ،  أمرؤ ، بؤبؤ ، جؤجؤ ، يجرؤ ، لؤلؤ

 الياء على  الهمزة ـ ج

 .  يختبئ ، يطفئ  لآلئ ، يستهزئ ، سيئ  ، البارئ ، مفاجئ ،  شاطئ ،  ينشئ ، يقرئ

 

 السطر  على الهمزة ـ د

 . مليء ، جريء مريء ، هدوء ، لجوء ، هواء ، فيء ، شيء ، بطء ، دفء

 

 القاعـــــدة 

 .  قبلها المتحرك الحرف حركة حسب وتكتب ، الكلمة آخر في  تكون التي هي  المتطرفة الهمزة

 

 " .  أ "  في  كما ،  الألف على كتبت فتحة  قبلها  التي الحرف حركة كانت إن ـ 1

 " .  ب"  في كما.  الواو على كتبت مضموما قبلها ما كان وإن ـ 2

 " .  ج"  في  كما .  الياء على  كتبت كسرة قبلها  الذي الحرف حركة كانت وإن ـ 3

 " .  د"  في  كما .  السطر على  كتبت ساكنا قبلها ما كان وإن ـ 4

 :  تنبيه

ء:  مثل.  مضمومة مشددة"  واو" سبقها إذا السطر على تكتب ـ 1 ء ـ التبوُّ ء ـ التسوُّ  .  التضوُّ

 : التالي  النحو على تكتب الهمزة فإن الغائب ضمائر  إلى ألف بعد بهمزة المنتهى الاسم أضيف إذا ـ ٢

  بعد مفتوحة جاءت إذا الكلمة وسط في  الألف على الهمزة تكتب:   تقول التي  العامة القاعدة من استثناء.  مفردة تكون النصب حالة   في ـ 1

 .  ساكن حرف

 .  دعاءهم الل  وسمع.  جزاءه اللص نال:  النصب مثال

 .  الياء على تكتب الجر حالة   في ـ 2

 .  سمائه  في الطائرات وحلقت.  بآرائه محمد عمل:  مثال

 

 .  الواو على تكتب الرفع حالة   في ـ 3

 .  مسموع ورجاؤك.   صافية سماؤها جدة:  مثال


